

## DESCRIPTION DU TERRITOIRE DE LA FEUILLE DE RIMOUSKI - 22C

Le territoire représenté sur la feuille de Rimouski s'étend de l'île Verte et Pointe Métis sur la rive sud et de Cap du Basque et Baie aux Outardes sur la rive nord entre 48° et 49° de latitude nord et 68° et 70° de longitude ouest.

La physiographie du territoire est divisée en deux régions bien distinctes: à la rive sud du Saint-Laurent succède une plaine de dépôts marins s'élevant en terrasses successives jusqu'aux premiers contreforts des Appalaches. Cette plaine est fréquemment interrompue par des crêtes rocheuses alignées parallèlement au fleuve. Les Appalaches forment la deuxième région composée en grande partie de dépressions et de vallées glaciaires s'étendant jusqu'à la frontière du Nouveau-Brunswick. Seules les rivières Trois-Pistoles, Rimouski et Mistigougeche ont une certaine importance. Les lacs sont généralement petits et peu nombreux.

Sur la rive nord, le Bouclier canadien couvre presqu'entièrement le territoire. C'est un ensemble de formations rocheuses très anciennes (précambriennes) d'un relief de 300 à 500 pi, formant un complexe de collines arrondies et de dépressions plus ou moins colmatées de dépôts meubles d'origine glaciaire. L'ampleur de débit des cours d'eau et l'abondance des lacs sur le bouclier, caractérisent l'hydrographie du territoire. Largeur (40 milles), salinité et jeu des marées donnent à l'estuaire un trait marin marqué. Des plages en certains endroits, permettraient le bain mais la température de l'eau en limite l'usage. Le débit important des rivières Saguenay et Betsiamites, leur confère un caractère fluvial.

Dans le territoire les essences suivantes: bouleau, sapin, épinette blanche et pin blanc forment une association mélangée. Des coupes, des châlis, des incendies de forêt, la mort en cime du bouleau et des épidémies de tordeuses ont souvent dévasté la forêt.

### CLIMAT

Le climat de la région est du type continental: humide et frais sans saison sèche sur la rive sud. Les températures maximales moyennes en été sont de 62° F. Les périodes d'insolation assez courtes représentent une moyenne de 1 600 heures. En janvier, la température moyenne varie de 2° à 10° F mais elle peut parfois monter à 20° et descendre à 10°. Le passage relativement brusque de l'hiver à l'été occasionne une fonte rapide de la neige qui cause la crue des rivières et détrempé la terrain. Sur la côte nord, les nuits d'été sont fraîches. Il pleut un jour sur trois et le brouillard recouvre la côte de 10 à 20 jours par été. Les précipitations neigeuses sont abondantes (108 po) et la saison de ski peut durer jusqu'en avril.

### POISSON ET GIBIER

Les lacs de l'intérieur sont très poissonneux. La pêche est excellente pour la truite mouchetée, bonne pour la truite grise, le brochet et la ouananiche. La cueillette des crustacés et mollusques peut se pratiquer en divers points le long de la côte. Sur la côte sud les forêts sont giboyeuses et on y rencontre une grande quantité de chevreuils. La chasse aux oiseaux aquatiques semble également possible mais plus réduite. Sur la rive nord, l'original et l'ours abondent.

### PEUPLEMENT ET UTILISATION DE LA TERRE

Sur la rive sud, la population se concentre principalement sur la côte en une série de villages distants de quelques milles les uns des autres. Rimouski est devenue une capitale régionale avec ses services, ses industries, son commerce et ses institutions. Les domaines agricoles et forestier fournissent à la région la majeure partie de l'industrie. Au nord du fleuve le peuplement est limité à la côte et date d'un siècle au moins. Avec ses villages allongés, bordés d'une part par le Saint-Laurent et d'autre part par une arrière-pays encore complètement vierge, cette région reste bien articulée grâce à ses nombreux chemins d'accès aux zones de coupe de bois.

### POSSIBILITÉS RECRÉATIVES

Sur la rive nord, l'attraction dominante du territoire est sans aucun doute le Saguenay présentant à son embouchure, un panorama unique. Tadoussac au site pittoresque et au passé riche de souvenirs, gracieusement adapté aux replis des montagnes, était ses maisons, ses villas et ses grands hôtels à respectable distance de ses deux quais: ceux de l'Anse à l'Eau et de la Pointe à l'Islet. C'est l'un des premiers endroits habités par des Européens en Amérique du Nord; en 1599, Pierre Chauvin y érigeait la première maison construit au Canada par des Français. A Tadoussac se trouve l'une des plus anciennes chapelles de bois au pays. Enfin Tadoussac est l'une des stations de villégiature les mieux connues du Canada. A quelques milles du village, se trouve l'un des coins les plus attrayants de la région avec ses dunes de sable appelées désert du Moulin Baude. Quant à la mer, la température de l'eau et son retrait périodique sur de longues distances dû aux marées, en limitent l'utilisation. Ses battures sont des lieux de promenade peu sûrs à cause de la vitesse d'envahissement des eaux à marée montante. Il existe des plages de bonne qualité autour des lacs de l'arrière-pays; cependant, l'aménagement des rivages, en général parsemés de blocs erratiques (boulders) et de gros graviers, est assez difficile.

Dans les hautes terres, les activités récréatives principales sont sans aucun doute la chasse et la pêche.

Sur la rive sud, la route longeant le Saint-Laurent présente des points de vue exceptionnels. Les mêmes contraintes que sur la rive nord d'opposent à une utilisation intensive des eaux du fleuve même si on rencontre de place en place des plages d'un potentiel assez élevé. Dans l'arrière-pays, les lacs sont de qualité négligeable. Certaines dénivellations offrent de bonnes possibilités pour le ski.

Les hautes terres offrent d'excellentes possibilités pour la chasse au chevreuil.

L'axe du Saint-Laurent imprime au territoire un potentiel créatif typique. Sur la Côte Nord, l'embouchure du Saguenay, les villages comme Tadoussac, Les Escoumins et Forestville s'inscrivent facilement dans un circuit touristique avec les villes de la Rive Sud: Rimouski, Mont-Joli et Trois-Pistoles. Au nord comme au sud, les lacs fourmillent de poissons et les forêts sont remplies d'un gibier qui fait la joie des villégiateurs saisonniers. Toutefois, des facteurs naturels assez importants limitent l'utilisation du territoire.

*Classement des possibilités par G. Robitaille, C. Mondor et J. Auger, pour l'inventaire des terres du Canada, ministère du Tourisme, de la Chasse et de la Pêche du Québec.*

## GENERAL DESCRIPTION OF THE RIMOUSKI MAP SHEET AREA, 22C

The area covered by the Rimouski map sheet extends from île Verte to Pointe Métis on the south bank of the St. Lawrence River and from Cap du Basque to Baie aux Outardes on the north bank, and is situated between 48° and 49° north latitude and 68° and 70° west longitude.

Physiographically, the area is divided into two very distinct regions. The Eastern Quebec Uplands along the south bank of the St. Lawrence form a plain of marine deposits raised in successive terraces up to the foothills of the mountains of the Appalachian Region. The plain is frequently interrupted by rocky ridges that are parallel to the river. The Notre Dame Mountains, a subdivision of the Appalachian Region, are composed mainly of depressions and glacial valleys extending to the border of New Brunswick. The Trois-Pistoles, Rimouski, and Mistigougeche are the only important rivers in the southern part of the area. The lakes are generally small and few.

On the north bank of the St. Lawrence River, the Canadian Shield, a subdivision of the Laurentian Region, almost entirely covers the area. It is an assemblage of Precambrian rock formations that are from 300 to 500 feet in elevation and form a complex of rounded hills and depressions mostly filled by loose deposits of glacial origin. There are numerous waterways and an abundance of lakes on the Canadian Shield.

The width of 40 miles, the salinity, and the tidal variations give the St. Lawrence estuary a marked marine character. Certain beaches are suitable for swimming, but the cool temperature of the water limits their use. The Saguenay and Betsiamites rivers are not affected by the marine influences that characterize the St. Lawrence River.

The forest cover of the area is characterized by a mixed association of birch, fir, white spruce, and white pine. Logging, windfalls, forest fires, crown rot of birch, and infestations of tortricids have often devastated the forest.

### CLIMATE

The area has a continental climate characterized by humid and cool weather, and is without a dry season on the south shore. The mean temperature for July is 62° F. The rather short periods of daylight total an annual average of 1600 hours. In January, the mean temperature varies from 2° to 10° F, but it may reach 20° F and fall to -10° F. The rapid transition from winter to summer causes the snow to melt quickly, making the rivers rise and soaking the land. On the north shore, summer nights are cool. It rains one day in three, and fog covers the coast from 10 to 20 days per summer. Snowfall averages 108 inches, and the skiing season can last into April.

### FISH AND WILDLIFE

The interior lakes have an abundance of fish, and fishing is excellent for speckled trout, and good for grey trout, pike, and ouananiche salmon. Crustaceans and mollusks can be gathered at several locations along the coast. On the south shore, the forests are full of wildlife, particularly deer. There is good potential for waterfowl hunting on a smaller scale. On the north shore, moose and bear are numerous.

### SETTLEMENT AND LAND USE

On the south shore, the population is mainly concentrated along the coast in a series of towns several miles apart. Rimouski has become a regional capital because of its services, industries, commerce, and institutions. Agriculture and the lumbering of forest lands provide the area with most of its industry. On the north side of the river, settlement is limited to the coast and is at least 100 years old. The scattered towns are bordered on one side by the St. Lawrence River and on the other by a still completely virgin back-country, but access to the area is very good because of the numerous logging roads.

### RECREATION CAPABILITY

On the north shore, the main attraction is the Saguenay River, which has a unique panorama at its mouth. The picturesque location of Tadoussac, nestled in the mountains, and its past rich in memories add to the charm of the area. The houses, villas, and grand hotels are a respectable distance from its two wharfs of Anse à l'Eau and Pointe à l'Islet. Tadoussac is one of the first sites inhabited by Europeans in North America; in 1599, Pierre Chauvin built there the first house constructed in Canada by the French, and one of the oldest wooden chapels in the country is found at Tadoussac. Tadoussac is also one of the best known holiday centers in Canada. One of the most attractive locations of the area, a region of sand dunes called Moulin à Baude desert, is located several miles from town. The cool temperature of the water and its periodic retreat over long distances because of the tides limit the use of the water for swimming. The shoals are unsafe for walking because of the speed with which the tide comes in. There are good beaches around the lakes in the back-country; however, the management of shores, which are generally littered with glacial boulders and coarse gravel, is rather difficult.

In the highlands, the main recreational activities are hunting and fishing.

On the south shore, the route along the St. Lawrence presents exceptional lookout points. Along the north shore, cool water temperatures and swift incoming tides prevent any intensive use of river waters, despite the scattered beaches that have a fairly high potential. In the back-country, the lakes are of negligible quality. Certain hilly sites offer good possibilities for skiing, and the highlands have excellent potential for deer hunting.

On the north shore, the mouth of the Saguenay and towns, such as Tadoussac, Les Escoumins, and Forestville, can easily be included in a tourist circuit with towns of the south shore, such as Rimouski, Mont-Joli, and Trois-Pistoles. In both the northern and southern parts of the area, the lakes teem with fish and the forests are full of game, to the joy of seasonal vacationers. However, significant natural factors limit the recreational use of the area.

*Capability classification by C. Robitaille, C. Mondor, and J. Auger, Quebec Department of Tourism, Fish and Game.*